

Himno dedicado al candidato Luis Bossay Leiva por Enrique Cáceres Muñoz, Chile, 1958

Marcelo Valenzuela Cáceres

Universidad Autónoma de Barcelona, España
marcelovalenzuelac2011@gmail.com

La transcripción que presentamos corresponde a un himno en favor del candidato a la presidencia del Partido Radical (PR) Luis Bossay Leiva para el período 1958-1964. El autor fue Enrique Cáceres Muñoz (1912-2008), oriundo de Talcahuano, profesor normalista y militante del Partido Radical.

El PR nació en 1850, durante el gran movimiento intelectual laico basado en la Sociedad de la Igualdad, cuyos postulados esenciales decían: *La soberanía de la razón como autoridad de autoridades, la soberanía del pueblo como base de toda política, y el amor y la fraternidad universal como base moral* (Cruz-Coke 59-60; Vera 22-23). La ideología radical correspondía a la libertad electoral, la reforma constitucional para un régimen liberal, la descentralización administrativa, la restricción del predominio eclesiástico en los actos civiles y, finalmente, la educación laica que se expresó en el siglo XX como el Estado docente. En el ámbito económico, evolucionó lentamente desde el *laissez-faire* del siglo XIX hacia una orientación estatista (Etchepeare; Del Pozo).

Después de la crisis económica de 1929, los radicales habían expandido enormemente su base de apoyo para convertirse en los representantes

de los trabajadores estatales, los agricultores y otros segmentos de lo que podría llamarse la clase media. El advenimiento del Frente Popular en 1938 aseguró la presidencia a Pedro Aguirre Cerda (1938-1941) y permitió al PR lograr el control del Estado y reemplazar a muchos liberales y conservadores en puestos oficiales (Pozo 1989). Este ciclo político de preponderancia del radicalismo finalizó con el triunfo de General Carlos Ibáñez del Campo en 1952.

El PR decidió en su XX Convención Nacional, celebrada en Santiago en agosto de 1957, la elección de su candidato presidencial para el período 1958-1964. En la madrugada del domingo 30 de agosto de 1957, se inició la votación por un sistema de cédulas que eran depositadas por los convencionales en tres urnas (Etchepeare 187). Finalizado el escrutinio, Raúl Rettig Guissen (encargado de la convención) anunció el veredicto: 477 votos recibidos, 261 por la fórmula del candidato único, contra 241 por el sistema plurinominal y dos abstenciones. Posteriormente se proclamó por unanimidad al senador Luis Bossay Leiva como candidato presidencial para el período 1958-1964 (Etchepeare 187; Gómez).

La elección presidencial que correspondía al período 1958-1964 se efectuó el jueves 4 de septiembre de 1958 y a ella se presentaron cinco candidatos. Según el orden que ocupaban en la cédula de votación, fueron los siguientes:

1. Arturo Alessandri Rodríguez (Partidos Liberal y Conservador).
2. Luis Bossay Leiva (Partido Radical).
3. Antonio Zamorano Herrera (Independiente).
4. Salvador Allende Gossens (Partido Socialista y Partido Comunista).
5. Eduardo Frei Montalva (Partido Demócrata Cristiano).

El candidato homenajeado en el himno era Luis Bossay Leiva, quien nació en Valparaíso en 1912. Bossay cursó sus estudios primarios en la escuela pública Pedro Montt, los secundarios en el Liceo Eduardo de la Barra y los superiores en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, sede Valparaíso. Era un hombre de partido en el sentido más cabal del término. Se había iniciado como dirigente estudiantil, siendo elegido en tres períodos consecutivos presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios y posteriormente presidente nacional de la juventud Radical (Arancibia 283). En 1938 acompañó a Pedro Aguirre

Cerda en las giras de su campaña electoral a lo largo y ancho del país. Fue diputado y senador por Valparaíso. Integró el primer gabinete del presidente Gabriel González Videla (1946-1952) al frente del Ministerio del Trabajo, donde se distinguió al poner fin a la huelga de los mineros de El Teniente, logrando un acuerdo con el presidente de la Keunecott Corporation. También fue nombrado ministro de Economía en la misma administración.

Con la candidatura de Bossay, los radicales esperaban capitalizar el apoyo alcanzado en las elecciones parlamentarias de 1957 y de los sectores de izquierda más moderados. En contraposición a Jorge Alessandri, que se declaraba apolítico, el candidato radical se declaraba como un político, seguidor de la doctrina caracterizada por ser el “equilibrio dentro del justo medio” y continuador de la política económica de los gobiernos del Frente Popular (1938-1946). En definitiva, la candidatura de Bossay representaba a la izquierda del PR y a parte de los sectores moderados.

El 4 de septiembre de 1958, en un universo electoral de aproximadamente un millón y medio de inscritos en los registros electorales, el hijo del León de Tarapacá se erigió como vencedor, aunque estrechamente. El escrutinio oficial fue el siguiente: Jorge Alessandri, 389.909 sufragios (31,6%); Salvador Allende, 356.493 (28,6%); Eduardo Frei, 255.759 (20,7%); Luis Bossay, 192.077 (15,6%), y Antonio Zamorano, 41.304 (3,3%). Pese a la oposición del Frente de Acción Popular (FRAP), el Congreso Nacional eligió presidente de la República a Jorge Alessandri Rodríguez por 147 votos contra 26 de Allende y 14 en blanco (Etchepeare 197-198; Cruz-Coke 107).

El candidato del PR Luis Bossay obtuvo un pobre cuarto lugar. Inmediatamente después de este desastre electoral, el sector de derecha del partido se convirtió en dominante, uniéndose en 1962 a la alianza del Frente Democrático de Chile con los liberales y los conservadores. Este pacto con la derecha, junto con la disensión interna, le costó a los radicales su papel de liderazgo en la política chilena (Cruz-Coke 107). En definitiva, el éxito de una fuerza centrista (PDC) indicó la declinación de los radicales. En 1958, había claras evidencias de que el PDC sustituiría al PR como la principal fuerza política centrista (Furci 127).

REFERENCIAS

- ARANCIBIA, PATRICIA. “La elección presidencial de 1958. Jorge Alessandri y la derecha a la Moneda”. *Camino a la Moneda. Las elecciones presidenciales en la historia de Chile*, Alejandro San Francisco y Ángel Soto, editores, Santiago, Instituto de Historia PUC- Bicentenario, 2005.
- CRUZ- COKE, EDUARDO. *Historia electoral de Chile 1925-1973*. Santiago, Editorial Jurídica de Chile, 1984.
- ETCHEPEARE, JAIME. *Surgimiento y evolución de los partidos políticos en Chile, 1857-2003*. Concepción, Universidad Católica de la Santísima Concepción, 2006.
- DEL POZO, JOSÉ. “Los gobiernos radicales en Chile frente al desarrollo (1938-1952)”. *Caravelle*, N° 53, 1989, pp. 37-64.
- FURCI, CARMELO. *El Partido Comunista de Chile y la vía al socialismo*. Santiago, Ariadna, 2008.
- GÓMEZ, ARIEL. “El Partido Radical durante el gobierno de Jorge Alessandri 1958-1964”. Tesis para optar al grado de Ciencia Jurídicas y Sociales. Universidad de Chile, 2003.
- VERA, ENRIQUE. *Evolución del radicalismo chileno*. Santiago, 1943.

HIMNO DEDICADO AL CANDIDATO LUIS BOSSAY LEIVA

Por Enrique Cáceres Muñoz, seudónimo Manantial

Música Gloria y Victoria

Es el pueblo de Chile que reclama
Paz justicia honor y lealtad
Por lo tanto, las huestes Radicales
Forjaran un gobierno de verdad
Nos señala la ruta León Gallo
Palazuelos, Mac Iver y Bossay
Caminando por pueblos y ciudades
Encendiendo la antorcha Radical.

Es el lema inmortal de Aguirre Cerda
“Educar en la paz es gobernar”
No olvidemos nosotros los chilenos
A este gran Presidente Radical

Él nos trajo la luz de la esperanza
Y Bossay es el gran continuador
De la obra grandiosa que es el progreso
Pilmarquien [sic] Huachipato y el Sauzal.

Con Paipote, Concón y el Abanico
Entonemos el himno nacional
Que son glorias de paz y de progreso
Y es la hazaña grandiosa radical

Caminemos seguros hacia el triunfo
Siempre unidos con fe en el ideal
Con acción, con valor, con entusiasmo
Le daremos el triunfo a Luis Bossay.